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дают совсем мелкие платежные 
системы, которые являются соци-
ально значимыми, — к ним при-
меняются те же требования по со-
гласованию правил, что и к лиде-

рам рынка, — говорит Мария Ми-
хайлова. — Также у этих компаний 
совсем другой уровень риска, чем 
у крупнейших компаний, и другие 
клиенты». Изменив подход к над-

зору, ЦБ также освободит ресурсы 
для более пристального надзора 
за системно значимыми игрока-
ми, добавляет она.

К О Н Т Р О Л Ь   Регулятор вводит риск-ориентированный надзор 

в новом сегменте рынка

ЦБ берется за платежную среду
АННА МИХЕЕВА

Банк России намерен в 
следующем году ужесточить 
регулирование платежных 
систем. Иностранные компа-
нии этого сегмента предпола-
гается обязать иметь в России 
уполномоченные организации 
и работать только с российски-
ми банками.

Банк России планирует с начала 
2018 года ввести для платежных 
систем риск-ориентированный 
надзор, сообщила в среду, 8 ноя-
бря, директор департамента на-
циональной платежной системы 
Банка России Алла Бакина на На-
циональном платежном форуме. 
Степень регулирования будет за-
висеть от типа значимости платеж-
ных систем (ПС) и количественных 
показателей их деятельности. Чем 
крупнее и чем влиятельнее пла-
тежная система, тем «пристальнее 
и внимательнее» с ней будет вза-
имодействовать ЦБ. «Чем меньше 
платежная система, тем реже мы 
будем с ней контактировать», — 
сказала Бакина.

Также регулятор намерен уже-
сточить требования к иностран-
ным системам перевода денеж-
ных средств.

Методология расчета для раз-
деления ПС сейчас находится на 
утверждении. Какие именно по-
казатели будут лежать в основе 
методологии, в пресс-службе ЦБ 
комментировать не стали.

Участники рынка называют 
предложенные меры своевремен-
ными, поскольку ожидают, что 
мелкие участники рынка благо-
даря им смогут уйти от излишне 
пристального надзора. Как отме-
чает Михайлова, требования к си-
стемно значимым платежным си-
стемам менялись уже несколько 
раз за последние два года: повы-
шались объемы проводимых де-
нежных переводов для того, что-
бы наиболее крупные игроки рын-
ка подпадали под это определение.

По социально значимым пла-
тежным системам ничего не ме-
нялось, и, скорее всего, ЦБ хочет 
пересмотреть свой надзор имен-
но за этой категорией, считает она. 
«Сейчас под общий надзор попа-
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Регулятор хочет ужесточить надзор за социально значимыми и иностранными платежными системами. 
На фото: председатель ЦБ Эльвира Набиуллина
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ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

«ФК Открытие» отложил 
списание двух выпусков 
евробондов на общую сумму 
$500 млн. Как полагают экс-
перты, в результате возника-
ют серьезные риски того, что 
первый этап санации банка 
затянется и он не будет пере-
дан ФКБС в 2017 году.

Намеченное на 8 ноября списание 
по двум выпускам евробондов бан-
ка «ФК Открытие» с погашением в 
2019 и 2024 годах на $300 млн и на 
$200 млн соответственно отложено. 
Об этом говорится в сообщениях 
эмитентов выпусков — OFCB Capital 
PLC от 7 ноября и BKM Finance D.A.C 
от 8 ноября на Ирландской бирже. 
Соответствующее уведомление 
они получили от заемщика по вы-
пуску — банка «ФК Открытие», го-
ворится в сообщениях.

Таким образом, ЦБ вряд ли 
успеет завершить первый этап 
докапитализации «ФК Открытие» 
в отведенные на это три месяца, 
хотя именно такой срок был анон-
сирован в момент объявления о 
санации банка 29 августа.

Объявление о переносе даты 
списания долга повлияло на ры-
ночную оценку этих бумаг. По 
данным терминала Bloomberg на 
17:59 мск 8 ноября, цена бондов 
OFCB Capital PLC с погашением в 
2019 году выросла на 0,54% к цене 
закрытия 7 ноября, до $11,56. Бон-
ды BKM Finance D.A.C с погашени-
ем в 2023≈году подорожали к 17:59 
8  ноября на 0,002%, до $61,56.

Перенос даты списания в банке 
«ФК Открытие» объяснили про-
цедурными моментами. «Банк 
«ФК Открытие» официально уве-
домил о переносе сроков списа-
ния ряда субординированных за-
ймов», — сообщил в ответ на за-
прос РБК управляющий директор 
банка «ФК Открытие» Александр 
Дмитриев. 
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Первый бонд 
комом

ФОТО: Jonathan Ernst/Reuters

Дональд Трамп,
президент США

Как изменились 
отношения России и США 
за год с момента избрания 
Дональда Трампа
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Системы оперативно-разыскных мероприятий 
у некоторых операторов связи работают 
только на бумаге

Б Ю Д Ж Е Т
На повышение довольствия 
военнослужащих заложено 
300 млрд руб.

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С
ГБУ «Ритуал» может 
получить до половины рынка 
похоронных услуг Москвы

с. 12 с. 2 с. 4 

Индекс РТС 
Московская биржа, 08.11.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 27.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
09.11.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 08.11.2017, 20.00 мск

1150,36 
пункта

$425,5 
млрд
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2      Н О В О С Т И       Бюджет.
Кадры

На повышение зарплат военных заложено 300 млрд руб.

Армия будет довольной

ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ИВАН ТКАЧЁВ, АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Индексация денежного доволь-
ствия военных, которая не про-
водилась пять лет, в следующие 
три года обойдется федераль-
ному бюджету в 300 млрд руб. 
К 2020 году государство будет 
тратить на выплаты жалованья 
военным около 14% бюджета.

Первая за шесть лет индексация 
денежного довольствия военных 
и силовиков обойдется бюджету в 
2018 году в 67 млрд руб., а в после-
дующие два года, когда индексация 
будет продолжена, дополнительные 
расходы бюджета на эти цели воз-
растут до 83,9 млрд и 148,4  млрд 
руб. соответственно, следует из по-
правок правительства ко второму 
чтению проекта бюджета. Таким 
образом, повышение окладов во-
енных в 2018–2020 годах потребует 
от государства в общей сложности 
почти 300 млрд руб.

В 2018 году бюджет потратит 
на выплаты денежного доволь-
ствия военнослужащим и прирав-
ненным к ним по статусу лицам 
2,27 трлн руб. (13,8% общих расхо-
дов бюджета), и это только в откры-
той части. Не подлежащая оценке 
доля расходов на выплаты воен-
ным и силовикам проходит по се-
кретным статьям бюджета, следует 
из поправок. К 2020 году открытые 
расходы на выплаты довольствия 
военным достигнут 2,39 трлн руб. 
(13,9% всего бюджета), следует из 
проекта бюджета и предложенных 
поправок к нему.

Деньги на индексацию выделе-
ны из «президентского резерва» — 
847 млрд руб., изначально зарезер-
вированных в проекте бюджета в 

разделе «Национальная экономи-
ка» под «отдельные решения пре-
зидента».

Кому проиндексируют

О том, что денежное довольствие 
военных и приравненных к ним 
категорий начнет индексироваться 
на 4% (прогнозный уровень инфля-
ции), говорилось в материалах к 
проекту бюджета, представленных 
в начале октября, но цена этого ре-
шения для казны не раскрывалась. 
К военнослужащим по закону при-
равнены сотрудники органов вну-
тренних дел, Росгвардии, ФСИН и 
государственной противопожарной 
службы. К военнослужащим также 
относятся сотрудники ФСБ, ФСО и 
Службы внешней разведки, пояснил 
РБК представитель Минфина.

Выплаты военным и силовикам 
будут расти теми же темпами, что 
и зарплаты работников бюджетной 
сферы, не охваченных майскими 
указами президента, федеральных 
госслужащих и парламентариев, а 
также судей, прокурорских работ-
ников и сотрудников Следственно-
го комитета — всем им запланиро-
вана индексация по 4% в год, не про-
водившаяся несколько лет.

Заведующий лабораторией во-
енной экономики Института Гай-
дара Василий Зацепин поддержива-
ет повышение денежного содержа-
ния как военных, так и госслужащих. 
«Уровень жизни у нас остановился, 
а некоторые считают, что и упал. 
Возможно, до заморозки индекса-
ции зарплаты генералов выросли в 
десять раз, но у рядового сержант-
ского состава мало что изменилось, 
с чем могут быть связаны текущие 
проблемы с комплектованием так 
называемых контрактников», — от-
метил он. 

Эксперт ЦСР Илья Соколов, на-
против, считает нецелесообразным 
одинаково индексировать содержа-
ние бюджетников и военных в ус-
ловиях перехода последних на кон-
трактную систему оплаты. «Когда-то 
военнослужащие получали меньше 
средней зарплаты по экономике, 
но после того как в 2010–2011 го-
дах провели реформу армии и су-
щественно повысили им денежное 
довольствие, дополнительная ин-
дексация потеряла смысл. То же ка-
сается и льготной ипотеки, которой 
нет у бюджетников», — говорит он.

На 2019 и 2020 годы 
индексация 
не фиксирована

Затраты на индексацию окладов 
военных и всех остальных были бы 
еще выше, если бы правительство 
не решило сдвинуть срок индекса-
ции в 2019 и 2020 годах на 1 октября 
(ближайшее повышение окладов за-
планировано на 1 января 2018 года).

Поскольку в законе о денежном 
довольствии записано, что индек-
сация проводится в соответствии с 
законом о бюджете, значит, в сле-
дующем году, когда правительство 
будет принимать новый «скользя-
щий» бюджет на три года, цифры 
по индексации в 2019 и 2020 годах 
могут поменяться в зависимости от 
актуальных данных по инфляции. А 
прогноз роста цен вполне может из-
мениться: например, по 2017 году 
Минэкономразвития теперь ожида-
ет показатель 2,5–2,8%, хотя изна-
чально прогнозировало 3,8%.

Военным мало

Ранее источник РБК в Госдуме и 
источник в Минобороны говори-
ли, что обсуждается возможность 

индексации жалованья военных на 
более высокий уровень. На недоста-
точное увеличение довольствия жа-
ловался оборонный комитет Госду-
мы в своем заключении на проект 
бюджета. Депутаты комитета под-
черкивали, что за то время, пока 
оклады не индексировались, цены 
в стране выросли на 46%, стоимость 
минимального набора продуктов 
питания поднялась почти на 60%.

«Профильный комитет Госдумы 
по обороне рассмотрит поправки ко 
второму чтению на заседании 9 но-
ября, после чего будет можно ком-
ментировать предложения Минфи-
на», — сказал РБК глава комитета 
Владимир Шаманов. По его словам, 
внутри комитета очень сложно идут 
процессы согласования общей по-
зиции. «Сложно идет процесс. У нас 
представлены все четыре фракции, 
и единого понимания пока нет», — 
добавил Шаманов.

Всего индексация затронет как 
минимум 2,7 млн человек: сейчас 
предельная численность Воору-
женных сил в России — 1,9 млн че-
ловек (из них 1,03 млн — военнослу-
жащие), сотрудников органов вну-
тренних дел установлена на уров-
не 904 тыс. человек, сотрудников 
ФСИН — 225 тыс., противопожар-
ной службы — 251 тыс. Численность 
Росгвардии, как говорил «Интер-
факсу» ее главком Виктор Золотов, 
превышает 340 тыс. человек. 

В Минфине не пояснили, каков 
средний размер довольствия воен-
нослужащих и приравненных к ним 
категорий, переадресовав запрос в 
соответствующие ведомства. В ян-
варе 2016 года в интервью изданию 
«Красная звезда» замминистра обо-
роны Татьяна Шевцова сообщала, 
что в 2015 году средний уровень до-
вольствия военнослужащих соста-
вил 62,2 тыс. руб.

На что пойдут деньги

Больше всего из дополнительных 
расходов в следующие три года по-
лучат военнослужащие — 73,3 млрд 
руб., следует из поправок к откры-
той части расходов по разделу «На-
циональная оборона».

Порядка 6 млрд руб. предлагает-
ся направить на повышение окла-
дов следователям МВД и СК, веду-
щим предварительное следствие 
(такие полномочия есть еще и у 
ФСБ), еще столько же — тем, кто за-
нимается оперативно-служебной 
деятельностью в МВД и ФСИН. На 
повышение зарплат сотрудников 
нацгвардии предусмотрено 27 млрд 
руб. за три года, а служащих ФСИН — 
20,4 млрд руб. На индексацию в под-
разделениях МЧС в поправках за-
кладывается 11,4 млрд руб., в След-
ственном комитете — почти 8 млрд 
руб. Около 59 млрд руб., связанных 
с индексацией денежных доволь-
ствий, проходит по закрытым ста-
тьям расходов, отследить которые 
не представляется возможным. Уве-
личение расходов на содержание 
военнослужащих на 300 млрд руб., 
или 0,3% ВВП, создает риски непра-
вильной структуры госрасходов, го-
ворит Илья Соколов. 

Б Ю Д Ж Е Т

Больше всего в следующие три года будут проиндексированы оклады военнослужащих — 
на 73,3 млрд руб.
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IPO* в новой   
экономической реальности – 
проблемы и решения 

*АйПиО     2017 год. Реклама. 18+

Аналитический
партнер:

Владимиру Миклушевскому ищут новое место

Экс-губернатор Приморья 
возвращается к учебе
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Бывший глава Приморья Вла-
димир Миклушевский может 
возглавить Университет им. 
Плеханова, рассказали источни-
ки РБК. В качестве альтернатив-
ного варианта его трудоустрой-
ства рассматривается назна-
чение ректором в Московский 
политех.

Экс-губернатор Приморского края 
Владимир Миклушевский может 
стать ректором Российского эко-
номического университета им. 
Г. В. Плеханова (РЭУ), рассказал РБК 
собеседник, близкий к  админи-
страции президента, и подтвердил 
источник, близкий к Министерству 
образования и  науки. В  качестве 
еще одного варианта трудоустрой-
ства бывшего губернатора также 
рассматривается назначение на 
освободившееся место ректора 
Московского политехнического 
университета (Мос ковский поли-
тех), отметил источник, близкий 
к Минобрнауки.

Сам Миклушевский рассчитыва-
ет стать ректором именно Универ-
ситета им. Плеханова, рассказал РБК 
собеседник, близкий к Кремлю  . Свя-
заться с Миклушевским на момент 
публикации не удалось.

Бывший губернатор Приморско-
го края — доктор технических наук. 
В 2007 году он был назначен прорек-
тором Московского института ста-
ли и сплавов, в котором преподавал 
с 1990-х годов. В том же 2007 году 
он начал карьеру в Минобрнауки. 
В 2008 году Миклушевский стал за-
местителем министра образования 
и науки. С 2010 по 2012 год Миклу-
шевский возглавлял Дальневосточ-

ный федеральный университет, 
а после этого Владимир Путин на-
значил его губернатором Примор-
ского края. 

Кандидатуру Миклушевского 
на пост ректора Университета им. 
Плеханова лоббируют в  админи-
страции президента, рассказал РБК 
источник, близкий к Мин обрнауки. 
В  министерстве такое решение 
не поддерживают: бывшему губер-
натору готовы предложить возгла-
вить Московский политех, который 
27 октября лишился ректора. Зани-
мавший эту должность Андрей Ни-
колаенко уволился по собственному 
желанию из-за скандала с его дис-
сертацией. 

Президент Владимир Путин ос-
вободил Миклушевского от долж-
ности губернатора Приморья 4 ок-
тября этого года. На его место был 
назначен гендиректор ФГУП «Рос-
морпорт» Андрей Тарасенко. Один 
из  приморских бизнесменов со-
общил РБК, что причиной отстав-
ки стал конфликт Миклушевского 
с  полпредом президента в  Даль-
невосточном федеральном округе 
Юрием Трутневым. Сам Миклушев-
ский указывал, что решение об от-

ставке было принято в рамках ка-
дровой ротации. 5 октября он анон-
сировал, что ему предложена новая 
должность в Москве. «Работа инте-
ресная, о ней я скажу, когда случится 
назначение… Я возвращаюсь в Мо-
скву», — сообщил Миклушевский.

Университет им. Плеханова сей-
час возглавляет доктор экономиче-
ских наук Виктор   Гришин. Источ-
ники РБК не  уточнили, есть  ли 
у министерства и администрации 
президента претензии к его рабо-
те. Гришин входит в  пятерку са-
мых богатых ректоров России: 
в 2016 году он заработал 38,1 млн 
руб. В  2017 году его университет 
не вошел во влиятельные между-
народные рейтинги вузов Times 
Higher Education и Academic Ranking 
of World Universities и оказался меж-
ду 800-м и 1000-м местом в рейтин-
ге Quacquarelli Symonds.

В  пресс-службе университета 
РБК указали, что  ректор Гришин 
избран ученым советом вуза и на-
значен на  должность приказом 
Минобрнауки на срок до 2021 года. 
«Поэтому комментарий о данной 
ситуации следует запрашивать 
в министерстве», — заявили в РЭУ. 
РБК ожидает ответа от пресс-служ-
бы Минобрнауки.

Подобные трудоустройства  — 
сигнал, который показывает, 
что власть не бросает своих, что че-
ловек остается в элите, считает ви-
це-президент Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин. 
«Кто-то становится советником пре-
зидента, кто-то ректором вуза. Это 
назначение говорит о том, что к чи-
новникам такого уровня нет претен-
зий. Подобных правил придержива-
ются представители номенклатуры, 
в том числе чтобы не плодить недо-
вольство», — сообщил Макаркин.  
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окладов военных и правоохранителей

млрд руб.

Источник: поправки правительства ко второму чтению федерального бюджета (комитет 

Госдумы по бюджету)

Предварительное следствие 
(могут осуществлять 

сотрудники МВД, СК и ФСБ)

Оперативно-служебная 
деятельность 

(ФСБ, ФСИН и МВД)

Нацгвардия

ФСИН

МЧС

Следственный комитет

Военнослужащие (раздел 
«Национальная оборона») 

Закрытая часть 
(секретные расходы)

Прочие

2018 2019 2020

67,16 83,9 148,36Всего

Владимир Миклушевский
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ГБУ «Ритуал» может получить до половины рынка похоронных услуг Москвы

Погребенная конкуренция
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Московское управление ФАС 
не нашло нарушения законо-
дательства в передаче боль-
ничных моргов в управление 
ГБУ «Ритуал». Как считают 
участники рынка, в результате 
«Ритуал» сможет получить до 
половины столичного рынка 
ритуальных услуг.

Дело не возбудили

Московское управление ФАС не 
нашло нарушения закона о за-
щите конкуренции в том, что 
помещения в моргах столичных 
больниц были переданы в опера-
тивное управление ГБУ «Ритуал». 
Об этом говорится в ответе на 
жалобу общественной организа-
ции «Верум», подписанном зам-
руководителя управления Ириной 
Гудковой (копия есть в распоря-
жении РБК). Пресс-служба УФАС 
подтвердила отказ в возбуждении 
дела о нарушении антимонополь-
ного законодательства.

«Жалобы от представителей 
специализированных служб по 
вопросам похоронного дела и 
иных хозяйствующих субъектов, 

осуществляющих деятельность на 
рынке ритуальных услуг столицы, 
о нарушении требований статьи 
17.1 закона о защите конкуренции 
с приложением пакета необходи-
мых документов в московское 
УФАС России не поступали»,  — 
подчеркнули в пресс-службе.

Столичное управление ФАС на-
правило свой ответ региональной 
организации по защите прав по-
требителей ритуальных услуг «Ве-
рум» 2 октября. В поданной «Веру-
мом» в ФАС жалобе утверждалось, 
что ГБУ «Ритуал» получило в без-
возмездное пользование помеще-
ния в больницах, которые рань-
ше арендовали другие специали-
зированные похоронные службы 
и прочие участники рынка ри-
туальных услуг. В Москве кроме 
«Ритуала» работает 18 городских 

специализированных служб похо-
ронного дела, напоминает УФАС. 
«Ритуал» был создан правитель-
ством Мос квы «для реализации 
полномочий города в сфере по-
хоронного дела», в том числе по 
благоустройству кладбищ и реги-
страции захоронений. «Ритуал» 
может заниматься и другой дея-
тельностью, в том числе принося-
щей доход. Мэрия как учредитель 
обязана предоставить ему поме-
щения, поясняет УФАС.

В жалобе «Верума» говорилось, 
что передача помещений «Ритуа-
лу» — результат антиконкурент-
ного сговора должностных лиц в 
органах исполнительной власти. 
Однако документов, свидетель-
ствующих об этом, представлено 
не было, пришло к выводу УФАС. 
Согласно закону о защите конку-

ренции договор на пользование 
государственным имуществом 
можно заключать без торгов с го-
сударственными и муниципаль-
ными учреждениями. УФАС сооб-
щает, что не получало заявлений 
от участников рынка ритуальных 
услуг о нарушениях закона о за-
щите конкуренции с приложе-
нием договоров по аренде поме-
щений в московских больницах. 
Управление запросило у депар-
тамента торговли и услуг Москвы 
информацию о ранее заключен-
ных договорах по аренде поме-
щений в московских больницах 
«между хозяйствующими субъ-
ектами и учреждениями здраво-
охранения Москвы» до передачи 
этих помещений ГБУ «Ритуал». 
Выяснилось, что ни в департамен-
те торговли, ни в департаментах 

имущества и здравоохранения та-
ких документов нет.

В пресс-службе департамента 
здравоохранения Москвы не от-
ветили на вопросы РБК.

Решение обжалуют

По данным сервиса 2ГИС, в Мос-
кве работает больше 200 коммер-
ческих похоронных контор; ГБУ 
«Ритуал» — самый крупный игрок 
на этом рынке, сообщал ранее РБК. 
Объем рынка ритуальных услуг в 
Москве составляет 36 млрд руб., 
сказал РБК один из участников 
рынка на условиях анонимности. 
Эта цифра включает в себя ле-
гальные и нелегальные услуги, в 
том числе услуги моргов, судеб-
ных моргов, кладбищ, кремато-
риев, продажу семейно-родовых 
захоронений, установку памят-
ников, логистику и т.д. «Доля ГБУ 
«Ритуал» на рынке — 8 млрд руб. 
Часть структур на рынке оказывает 
агентские услуги совместно с ГБУ. 
Их общая доля составляет 28 млрд 
руб.», — утверждает участник рын-
ка. Ранее глава «Ритуала» Артем 
Екимов утверждал, что учрежде-
ние занимает 20% на столичном 
рынке агентских услуг.

Если при больничных моргах  
будут работать только сотрудни-

Ритуальное дело в масштабах страны

В целом по стране 
действует 7,8 тыс. 
специализирующихся 
на ритуальных услугах 
организаций. Россий-
ский рынок ритуальных 
услуг считается одним 

из самых теневых в Рос-
сии. По официальным 
данным Росстата, 
в 2016 году его объем 
составил 58,8 млрд 
руб. — на 2% меньше, 
чем годом ранее. В кон-

трольном управлении ад-
министрации президента 
оценивали теневой сег-
мент в 120–150 млрд руб. 
Участники рынка оцени-
вали общий объем рынка 
в 250 млрд руб. и выше. 

В прошлом году в Рос-
сии действовало более 
81 тыс. официальных 
кладбищ, или 15% от всех 
кладбищ страны.

Рынок ритуальных услуг России в цифрах

Источники: Росстат, Контрольное управление президента России, Минстрой, 2ГИС, ГБУ «Ритуал»

58,8 
млрд руб. составил официальный 
российский рынок ритуальных услуг 
в 2016 году, что 

на 0,2% меньше, 
чем годом ранее

120–150 
млрд руб. в год, 
по оценке Контрольного управления президента 
России, составляет теневой рынок ритуальных 
услуг

Около 20 
млрд руб. в год выделяет 
государство на гарантированное 
погребение и выплату социального 
пособия на погребение

36 млрд руб. — 
объем столичного рынка ритуальных услуг.  
В 20% оценивает свою долю на рынке Москвы 
ГБУ «Ритуал»

7881 
российская организация оказывает ритуальные 
услуги. Более 200 организаций работает 
на ритуальном рынке в Москве

1,89 
млн россиян умерли 
в прошлом году, в 2015-м — 

1,91 млн
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«Ритуал» был создан правительством 

Москвы «для реализации полномочий 

города в сфере похоронного дела», в том 

числе по благоустройству кладбищ 

и регистрации захоронений. По итогам 

2016 года 36 патологоанатомических 

помещений были переданы ему 

в безвозмездное оперативное 

пользование

ки ГБУ «Ритуал», то его доля на 
рынке похоронных услуг превы-
сит 50%, говорит глава аппарата 
президента Союза похоронных 
организаций и крематориев Па-
вел Уланов.

Решение УФАС будет обжало-
вано, заявил РБК президент Со-
юза организаций ритуального и 
похоронного обслуживания сто-
лицы Андрей Стосков, который 
получил аналогичный ответ на 
свою жалобу из столичного управ-
ления антимонопольной службы. 
По его словам, раньше в моргах 
при московских больницах раз-
мещались шесть различных по-
хоронных организаций. В феде-
ральных клиниках они работа-
ют до сих пор, а из городских их 
«выставили», хотя они были «до-
бросовестными арендаторами». 
Теперь при больничных моргах 
работают только сотрудники ГБУ 
«Ритуал», главврачам не разре-
шают расторгать с ними догово-
ры, утверждает Стосков. «В УФАС 
не учли, что ГБУ «Ритуал» ведет 
коммерческую деятельность, как 
и другие специализированные 
службы: прием заказов на орга-
низацию похорон, предоставле-
ние похоронных принадлежно-

стей, оформление похоронных 
документов. Мы конкуренты», — 
говорит Стосков.

Вопрос организации работы 
ритуальных контор при боль-
ничных моргах сложный, говорит 
представитель профсоюза работ-
ников ритуальных служб Антон 
Авдеев. «Если похоронная дея-
тельность — это бизнес, то надо 
объявлять конкурс на аренду и 
сдавать помещение конторе, ко-
торая предложит наибольшую 
арендную ставку. Потом расходы 
арендатора будут переложены на 
клиентов», — заметил в разговоре 
с РБК Андреев.

В Союзе ритуальных органи-
заций утверждают, что похорон-
ные службы 15 лет арендовали по-
мещения в больничных моргах 
и принимали заказы. На рынке 
была реальная конкуренция, по-
этому цены оставались на низком 
уровне. Проблемы с продлением 
договоров начались в 2013 году, 
в начале 2015 года в мэрии зая-
вили, что продлевать их нецеле-
сообразно. Похоронные службы 
потеряли основные источники 
формирования клиентской базы 
и вынуждены покидать ритуаль-
ный рынок столицы, считают в 
союзе. Конкурировать с ГБУ «Ри-
туал» теперь могут только «чер-

ные» агенты, которые покупают 
информацию о смертях у недо-
бросовестных сотрудников боль-
ниц и полиции.

Врачи «сливают» 
данные об умерших

В 2015 году департамент торгов-
ли и услуг провел проверку по-
хоронных организаций, которые 
помимо «Ритуала» оказывали ус-
луги при столичных больницах, 
сообщили РБК в пресс-службе 
ГБУ «Ритуал». Были выявлены та-
кие нарушения, как повышение 
цен, нарушения потребитель-
ских норм, схемы манипуляций 
черных агентов, захват допол-
нительных площадей. Мэрия 
решила передать «ряд патоло-
гоанатомических помещений» в 
безвозмездное пользование ГБУ 
«Ритуал». По итогам 2016 года все 
36 помещений, которые находи-
лись в безвозмездном пользо-
вании, были переданы в безвоз-
мездное оперативное пользова-
ние ГБУ «Ритуал», пояснили РБК 
в пресс-службе учреждения.

Похоронные конторы, за ис-
ключением ГБУ «Ритуал», сегод-
ня официально не имеют поме-

щений в больницах, однако аген-
ты пытаются получать заказы 
сторонними путями, заявил РБК 
источник в мэрии. «Некоторые 
врачи, в том числе участковые и 
работники скорой помощи, сооб-
щают им о смерти человека. Аген-
ты перехватывают заказы еще до 
того, как тело привезут в морг», — 
утверждают в мэрии.

Средний чек в ГБУ «Ритуал» 
на похоронные услуги «от выда-
чи тела до погребения» составля-
ет примерно 70 тыс. руб. «По рын-
ку он начинается от 120 тыс. руб., 
а зимой были пойманы «черные» 
агенты, которые продавали кре-
мацию до 300 тыс. руб.», — гово-
рит источник.

Договор об оперативном поль-
зовании позволит ГБУ «Ритуал» 
управлять помещениями, напри-
мер принимать решение о ремон-
те без согласования с главврачом, 
поясняют в мэрии. «Если ГБУ «Ри-
туал» покажет хороший результат 
по оперативному пользованию, 
то им могут передать помещения 
и в других больницах», — добавил 
источник в мэрии. Руководитель 
департамента торговли и услуг 
правительства Москвы Алексей 
Немерюк сказал РБК, что выде-
лять дополнительные помещения 
ГБУ «Ритуал» не планируется. 
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Как изменились отношения РФ и США за год с момента избрания Дональда Трампа

Холодно, еще холоднее
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Через год после избрания 
Трампа президентом США 
отношения Вашингтона и Мо-
сквы не стали лучше. Сократи-
лись объемы торговли, раз-
меры дипмиссий, количество 
контактов. Прогноз развития 
отношений — неблагоприят-
ный, указывают эксперты.

10–11 ноября во вьетнамском Да-
нанге пройдет саммит АТЭС, в ко-
тором примут участие президенты 
России и  США Владимир Путин 
и Дональд Трамп. Американский 
лидер уже заявил, что готов встре-
титься с Путиным, чтобы обсудить 
ситуацию на Украине. По словам 
главы Белого дома, российский 
президент также может помочь 
с  урегулированием сирийского 
конфликта и ситуации на Корей-
ском полуострове.

Владимир Путин тоже готов 
к встрече, протокольные службы 
находятся в контакте для ее орга-
низации, сообщил журналистам 
уже прибывший в Дананг министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров.

Если встреча состоится, обсуж-
даться будут все «стоящие на по-
вестке дня вопросы», сказал Лав-
ров: отношения требуют «серьез-
ного ремонта», после того как ко-
манда предыдущего президента 
Барака Обамы «постаралась и по-
работала над  их  ухудшением». 
Из  международных вопросов, 
по словам Лаврова, можно обсу-
дить ситуацию на Корейском полу-
острове, сирийское урегулирова-
ние, Ирак, палестино-израильский 
конфликт, Украину. «Тем для раз-
говора будет достаточно», — резю-
мировал Лавров.

Встречи на уровне

Если встреча Трампа и Путина со-
стоится, она станет второй после 
избрания Трампа президентом 
и  его вступления в  должность. 
Предыдущая состоялась в  июле 
в Гамбурге на саммите «Двадцат-
ки». С Обамой Путин в последний 
год его работы также встречал-
ся два раза: в сентябре 2016 года 
на саммите «Двадцатки» в китай-
ском Ханчжоу и на саммите АТЭС 
в Перу.

Таким образом, на президент-
ском уровне диалог формально 

сохраняется в тех  же пределах, 
что и при Обаме. Интенсивность 
переговоров немного упала 
по линии министров иностран-
ных дел. 20 сентября 2017 года 
российский министр Лавров 
и госсекретарь США Рекс Тиллер-
сон (занял свой пост 1 февраля) 
провели седьмую личную встре-
чу. Телефонных разговоров, судя 
по сообщениям на сайте россий-
ского МИДа, у них за этот пери-
од состоялось 18. Годом ранее, 
в сентябре 2016 года, после оче-
редной встречи с  предыдущим 
госсекретарем США Джоном 
Керри Лавров говорил, что с на-
чала 2016 года министры провели 
уже более 40 встреч и телефон-
ных разговоров. Российский ми-
нистр тогда назвал такое количе-
ство бесед «беспрецедентным».

Интенсивность перегово-
ров между дипломатами Рос-
сии и  США немного сократи-
лась в последние месяцы, но эта 
тенденция началась еще во вре-
мя президентства Обамы, ска-
зал РБК директор департамента 
по вопросам нераспространения 
и  контроля над  вооружениями 
МИДа Михаил Ульянов. Во мно-
гом это связано с  тем, что  но-

вая администрация Белого дома 
по-прежнему не сформировала 
команду на  внешнеполитиче-
ском направлении и не провела 
обзор внешнеполитической дея-
тельности. На основании такого 
обзора, который обычно делает-
ся в первые месяцы работы но-
вой администрации, и  ведется 
работа «на внешнем треке», объ-
яснил он.

Несмотря на  сохраняющий-
ся диалог, директор Московско-
го центра Карнеги Дмитрий Тре-
нин считает, что сегодня россий-
ско-американские отношения 
переживают свой худший период 
с начала перестройки. Более того, 
по словам эксперта, еще «никог-
да со времен Октябрьской рево-
люции практически весь поли-
тический класс Америки не был 
настроен так однозначно анти-
российски». Негативный настрой 
элит большинство ранее опро-
шенных РБК экспертов объясня-
ют информацией о предполагае-
мом вмешательстве России в вы-
боры, а жесткую политику пре-
зидента Трампа на российском 
направлении объясняют его не-
желанием идти наперекор анти-
российскому конгрессу.

Меньше дипломатов, 
виз и дач

В  конце 2016 года по  указанию 
тогда еще занимавшего пост пре-
зидента Барака Обамы США вы-
слали из  страны 35 российских 
дипломатов и закрыли россиянам 
доступ в  два особняка, которые 
российская дипмиссия использо-
вала как дачи: в штатах Нью-Йорк 
и Мэриленд. Обама объяснил свои 
действия полученными им данны-
ми о вмешательстве России в ход 
выборов президента США. Россия 
обвинения отрицает.

С  избранием Трампа прези-
дентом дипломатическая вой-
на между странами не прекрати-
лась. США отказались вернуть до-
ступ к российской недвижимости, 
и российский МИД сообщил о том, 
что с 1 сентября должна быть со-
кращена численность работников 
американской дипломатической 
миссии в  России до  455 человек 
(именно столько россиян рабо-
тают в дипмиссии в США, объяс-
нял МИД). С 1 августа американ-
ским дипломатам было запрещено 
пользоваться дачей в Серебряном 
Бору, а также складами на юге сто-
лицы. В ответ США закрыли ген-

   В декабре 2016 года власти 
США сообщили о высылке 
35 российских дипломатов, 
чьи действия были расценены 
как «несоответствующие» 
дипломатической практике, 
и закрытии доступа к рези-
денциям в Нью-Йорке и Мэри-
ленде. В ответ на это Россия 
с 1 сентября сократила число 
американских дипло матов 
до 455 человек и запретила 
оставшимся пользоваться 
дачами в Серебряном Бору. Тогда 
США закрыли генконсульство 
России в Сан-Франциско 
и консульские объекты в Нью-
Йорке и Вашингтоне. На фото: 
госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон (слева) и министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров

   Дональд Трамп не раз 
угрожал Северной Корее 
«полным уничтожением», 
если КНДР не остановит 
свою ядерную программу. 
В настоящее время Трамп 
ищет в странах азиатского 
региона союзников 
по сдерживанию Северной 
Кореи. Угрозы президента США 
не остались незамеченными 
в Пхеньяне: власти страны 
проводят массовые учения 
по гражданской обороне, 
провели ракетные запуски 
в сторону Японии и угрожали 
ударить по американской 
военно-воздушной базе 
на острове Гуам. На фото: лидер 
Северной Кореи Ким Чен Ын.

   Первые личные переговоры Владимира Путина и Дональда 
Трампа прошли 7 июля 2017 года на полях саммита «Большой 
двадцатки» в Гамбурге, они продолжались более двух часов. Трамп 
назвал встречу «потрясающей», Путин также остался доволен 
переговорами, отметив, что «Трамп телевизионный очень сильно 
отличается от реального». Президенты обсуждали Сирию, Украину, 
Корейский полуостров, борьбу с терроризмом, кибербезопасность 
и дипломатические вопросы

ДОНАЛЬД ТРАМП, США И МИР
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консульство России в Сан-Фран-
циско, а также консульские объ-
екты в Нью-Йорке и Вашингтоне. 
Таким образом было достигнуто 
равновесие.

После закрытия консульства 
в Сан-Франциско у России оста-
лись консульства в Хьюстоне, Си-
этле и Нью-Йорке. В России про-
должают работать консульства 
США во Владивостоке, Екатерин-
бурге и Санкт-Петербурге.

США в ответ на сокращения ди-
пломатов ограничили выдачу виз 
россиянам. Так, в августе 2017 года 
консульские службы США выдали 
гражданам России 14 939 неим-
миграционных виз, а в сентябре — 
уже 7110.

Однако численность американ-
ской дипмиссии все равно больше, 
указывал президент Путин в сен-
тябре. В составе российской дип-
миссии учитываются дипломаты, 
работающие в ООН, — 155 чело-
век. «Если уж говорить о полном 
паритете, то  это минус 155. Так 
что мы оставляем за собой право 
принять решение и по этому ко-
личеству американских диплома-
тов в Москве. Но мы пока не будем 
этого делать. Посмотрим, как бу-
дет развиваться ситуация», — го-
ворил президент 5 сентября этого 
года (цитата по сайту Кремля).

Санкции расширяются

Впервые США ввели санкции 
в отношении российских физиче-
ских и юридических лиц (в связи 
с событиями на Украине) в мар-

те 2014 года, и до июля 2017 года 
список компаний и  физических 
лиц расширяли 14 раз. В июле ан-
тироссийские санкции получили 
силу закона, то  есть приобрели 
бессрочный характер. Отмена 
санкций теперь требует сложной 
юридической процедуры и  со-
гласия конгресса (до этого санк-
ции регулировались четырьмя 
исполнительными указами Оба-
мы, так называемыми executive 
orders, и для их отмены было до-
статочно воли президента). Всего 
с 2014 года под санкции США, свя-
занные с событиями на Украине, 
подпали 569 физических и юри-
дических лиц не только из России, 
но и с Украины, а также иностран-
ные «дочки» российских компаний 
и граждане, обладающие граждан-
ством других стран.

Товарооборот между страна-
ми рухнул еще в начале периода 
конфликтов и сейчас неуверенно 
восстанавливается. В январе — ав-
густе 2017 года, по данным Феде-
ральной таможенной службы, то-
варооборот в стоимостном выра-
жении между странами составил 
$14,5 млрд (по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
вырос на 18,8%), в том числе экс-
порт из России составил $6,6 млрд 
(рост на 22,3%), импорт — $7,9 млрд 
(рост на 16%). Пик российско-аме-
риканских торговых отношений 
пришелся на 2011 год, когда това-
рооборот составил $31 млрд, после 
чего начал снижаться: в 2015 году 
сократился до $20,9 млрд, в 2016-м 
составил $20 млрд.

Неблагоприятный 
прогноз

Отношения в краткосрочной пер-
спективе, в  ближайшие два-три 
года, будут продолжать ухудшать-
ся, а в среднесрочной перспективе 
(на четыре—семь лет), скорее все-
го, будут оставаться враждебными, 
прогнозирует Дмитрий Тренин. 
Сейчас российско-американские 
отношения не то что в худшем со-
стоянии за долгое время, но в со-
стоянии «большой неопределен-
ности», указывает Сергей Озно-
бищев, директор Независимого 
института стратегических оценок.

Сложившаяся атмосфера ослож-
нит переговорный процесс по важ-
нейшим для стран договорам по во-
оружениям, говорят эксперты. 
В 2021 году истекает срок Договора 
о мерах по дальнейшему сокраще-
нию и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-
3). Документ был подписан прези-
дентом России Дмитрием Медведе-
вым и Бараком Обамой в 2010 году 
и стал, по определению Обамы, од-
ним из достижений политики «пе-
резагрузки». Предшествовавший 
ему договор истек в 2009 году, пе-
реговоры по  новому шли около 
года. Принятый в 2010 году дого-
вор предусматривает сокращение 
стратегических наступательных 
вооружений: ядерных боезарядов 
до 1550 с каждой стороны, каждая 
из сторон суммарно может иметь 
по 700 единиц развернутых меж-
континентальных баллистических 
ракет, баллистических ракет под-

водных лодок и тяжелых бомбар-
дировщиков.

Дмитрий Тренин выражает на-
дежду, что дальнейшие перегово-
ры по СНВ начнутся, когда для это-
го придет время, однако опасается 
за судьбу Договора о ликвидации 
ракет средней и  меньшей даль-
ности (РСМД). Он был подписан 
в 1987 году в Вашингтоне, носит 
бессрочный характер и запреща-
ет сторонам иметь баллистиче-
ские ракеты наземного базирова-
ния и крылатые ракеты с радиусом 
действия от 500 до 5500 км. Во вре-
мя встречи Лаврова и Тиллерсона, 
которая состоялась 20 сентября 
в Нью-Йорке во время Генассам-
блеи ООН, российский министр 
заявил, что у России есть претен-
зии к США по поводу соблюдения 
договора РСМД. Москва указывает 
на то, что США используют в сво-
их системах ПРО в Восточной Ев-
ропе пусковые установки МК-41, 
которые, по договору, можно раз-
мещать на кораблях, но нельзя пе-
ребазировать на сушу. Вашингтон, 
в свою очередь, обвиняет Россию 
в  том, что  она провела испыта-
ния запрещенных договором ра-
кет, таких как  РС-12М «Тополь» 
и «Ярс-М», дальность которых со-
ставляет от 2–6 тыс. до 11 тыс. км 
соответственно.

По словам Сергея Ознобищева, 
в данный момент процесс по ра-
зоружению сторон «остановил-
ся»: «Процесс разоружения, оста-
новившись, начинает разрушаться. 
Развиваются новые вооружения, 
они вступают в  новые взаимос-

вязи, изобретаются новые систе-
мы вооружений, которых раньше 
не было совсем. И поле перегово-
ров все ширится и ширится. Сей-
час процесс разоружения перехо-
дит из практической в плоскость 
взаимных обвинений».  

При участии 
Галины Казакуловой

   После публикации доклада 
АНБ и ФБР о хакерских атаках 
из России, произошедших 
летом 2015 и весной 2016 года, 
власти США обвинили 
Россию во вмешательстве 
в президентские выборы. 
Во время поисков «российского 
следа» в конце октября был 
арестован глава предвыборного 
штаба Трампа Пол Манафорт 
(справа), ему предъявлены 
обвинения в заговоре против 
США за работу на Украину 
и сокрытие доходов

   Вечером 1 октября 2017 года 
64-летний Стивен Паддок 
устроил стрельбу на юге 
Лас-Вегаса на музыкальном 
фестивале Route 91, в результате 
чего 59 человек погибли, 
более 500 получили ранения. 
4 октября Дональд Трамп 
приехал в Лас-Вегас, чтобы 
почтить память убитых во время 
кантри-фестиваля
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10 предвыборных 
обещаний Трампа

Выход из 
Транстихоокеанского 
партнерства 

Выполнил 

Строительство 
нефтепровода 
Keystone XL 

Выполнил 

Защита американского 
рынка Выполнил 

Пересмотр условий 
НАФТА В процессе

Реформа 
здравоохранения / 
отмена Obamacare

В процессе

Строительство стены 
на границе с Мексикой В процессе

Выход из Парижского 
соглашения по климату Выполнил 

Ужесточение 
миграционного 
законодательства

В  процессе

Внесение Китая 
в список валютных 
манипуляторов

Не выполнил 

Налоговая реформа В процессе 
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«Росатом» заказал мониторинг протестных настроений в закрытых городах

Ядерный электорат
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

«Росатом» решил провести 
мониторинг социальных на-
строений в городах атомной 
промышленности накануне 
президентских выборов. 
Целью мониторинга мо-
жет быть как подготовка 
к выборам, так и обеспече-
ние безопасности ядерных 
объектов.

Госкорпорация «Росатом» зака-
зала мониторинг социальных 
настроений в городах, где на-
ходятся ключевые предприятия 
атомной промышленности, пе-
ред президентскими выборами. 
Об этом говорится в документах 
госкорпорации, опубликованных 
на сайте закупок.

Наблюдательный совет «Рос-
атома» с декабря 2016 года воз-
главляет первый заместитель 
руководителя администрации 
президента Сергей Кириенко 
(в 2005–2016 годах гендиректор 
«Росатома»), отвечающий за вну-
треннюю политику.

Такое исследование для «Рос-
атома» до 20 ноября подготовит 
НП «Центр инноваций муници-
пальных образований», выбран-
ное заказчиком из трех претен-
дентов. Этот центр предложил 
наименьшую цену за свои услу-
ги — 970 тыс. руб. На сайте  орга-
низации  говорится, что она «со-
здана известными специалиста-
ми в области муниципального 
права России с целью обеспече-
ния муниципального сообщества 
правовой информацией, под-
держки инициатив муниципаль-
ных образований в области стра-
тегического развития, развития 
кадрового потенциала террито-
рий». Согласно «СПАРК-Интер-
факсу», центр принадлежит Ва-
лерию Кирпичникову и Конгрес-
су муниципальных образований 
России, находящемуся в процес-
се ликвидации (доли в партнер-
стве не раскрываются).

Целью мониторинга являются 
сбор и обработка информации о 
социальных настроениях и готов-
ности инфраструктуры городов 
атомной промышленности к фе-

Исследования настроений в регионах, которые проводят госкорпорации, имеют особое значение 
в свете грядущих президентских выборов, отмечают политологи. На фото: глава наблюдательного 
совета «Росатома», первый замруководителя администрации президента Сергей Кириенко 
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обещает участникам рынка новое тех-
нологическое решение?
-Мы работаем над созданием системы, 
которая обеспечит маркетинг буду-
щего - позволит принести все биз-
нес-процессы в интернете на понятную 
платформу с транспарентным аудитом. 
Имя платформы – HОQU. Ее технология 
– это блокчейн и смарт-контракт. Затем 
мы туда размещаем, с одной стороны, 
рекламодателя, с другой, исполнителя 
- это могут быть рекламные агентства, 
профессиональные маректологи, бло-
геры. На одной стороне люди, которым 
необходимо что-то продать. На другой 
стороне люди, которые могут реализо-
вать вашу мечту – осуществить продажу 
или организовать какой-то сервис.

-Тем самым рекламодатель потеряет 
необходимость прямого, личного кон-
такта с агентствами. Какие вместо этого 
преимущества он получит на HОQU?
-Как это действует сейчас: например, 
вы продвигаете банковские карты, и вы 
просите персонального блогера, чтобы 
он помог вам за счет своего блога. 
Новая система позволит использовать 
транзакции на блокчейне, и в распре-
деленном реестре мы увидим каждую 
регистрацию карты. HОQU рассчитан 

Основатель просветительской плат-
формы IBCG* Роман Кауфман обещает 
уже через год открыть маркетинго-
вую площадку на основе технологии 
блокчейн и смарт-контракта, принеся 
в бизнес-процессы новый уровень 
доверия, ответственности и экономя 
рекламодателям до $88 млрд долларов 
ежегодно. Для создания маркетинговой 
платформы HОQU Кауфман уже привлек 
$785 тыс и нуждается еще в $31 млн.
 
-Маркетинг будущего это тема, которая 
часто упоминается в одной фразе 
с названиями криптовалют. Тем самым, 
приобретая черты финансовой пирами-
ды. Вы проводите разграничения между 
ними?
-Здесь необходимо четкое разделение– 
есть блокчейн, а есть криптовалюта, 
и лихорадка по поводу криптовалют 
зашкаливает. Люди не понимают, что 
97 процентов всех криптовалют – это 
чистый воздух, который просто рассе-
ется в определенный момент. И только 
3 процента криптовалют – это токены, 
являющиеся технологическим реше-
нием для разных сфер, например, для 
интернета вещей. 

-Следует ли из этого, что ваша работа 

на банковскую сферу услуг, на пол-
ный арбитраж трафика, на покупку 
и продажу в интернете. Мы сделаем 
любые отношения между рекламо-
дателем и исполнителем полностью 
прозрачными. Сейчас модно покупать 
интернет-рекламу за большие бюдже-
ты, но не считать эффективность. Наша 
платформа позволит вам заплатить 
только за результат, то есть мы перехо-
дим от модели плати-за-действие (coast 
per action*) на модель плати-за-продажи 
(cost per sales*).
 
-Развитие такого подхода уводит биз-
нес-процессы в новую сферу, как вы 
видите ее. Если точнее, к чему вы своей 
работе ведете бизнес-процессы?
-Мы переходим в эпоху новой экономи-
ки, которая будет прозрачна и позволит 
убрать вопрос доверия, потому что 
блокчейн за счет смарт-контрактов 
решает эту проблему. Для нас очень 
важен этот переход на новый техноло-
гический этап – когда смарт-контракты 
будут решать вопрос консенсуса между 
людьми. Это решающий момент, потому 
что новая эпоха интернета вещей 
позволит вещам взаимодействовать 
напрямую друг с другом, без участия 
человека. 

-Когда вы планируете нажать кнопку 
«Пуск»?
-Проект в стадии разработки 
смарт-контракта, и мы планируем за-
пуск первой действующей версии уже 
в сентябре 2018 года, причем на эту 
версию мы хотим перевести уже реаль-
но действующий бизнес – один 
из крупнейших сервисов, который на-
считывает свыше 50 тысяч клиентов.
 
-У вас есть инвестиции для такого бы-
строго запуска?
-За неделю с 6 по 13 октября мы 
на первом размещении привлекли око-
ло 785 тысяч долларов. С учетом всех 
предполагаемых трат общая стоимость 
проекта, а мы говорим про офис в 
Лондоне, офис в Азии, лучший персо-
нал в своей области, нам необходим 
31 миллион долларов. Это позволит в 
течение 2,5 лет разрабатывать серьез-
ный продукт и менять мир.

Маркетинг будущего 
сэкономит рекламодателям 
$88 млрд в год
Мнение

Роман Кауфман  
сооснователь, директор по 
стратегическому развитию HOQU*

*АйБиСиДжи, ЭйчОКюЮ, кост пер экшн, кост пер сейлз    2017    Реклама    18+

деральному электоральному ци-
клу 2017–2018 годов, говорится в 
техническом задании для постав-
щика услуги. «Росатом» интере-
суется социально-политической 
обстановкой прежде всего в за-
крытых административно-тер-
риториальных образованиях, та-
ких как Саров, Снежинск, Озерск 
и Железногорск. В список горо-
дов, где нужно провести мони-
торинг, также входит несколь-
ко с действующими АЭС (Ново-
воронеж, Удомля, Полярные Зори 
и др.), но нет, например, Билиби-
но (Чукотка, Билибинская АЭС) и 
Балаково (Саратовская область, 
Балаковская АЭС). Исполнителю 
предстоит оценить «риски деста-
билизации» социально-полити-
ческой обстановки в этих горо-
дах, а также выявить возможные 
причины и сценарии «деструк-
тивных действий», призывов к 
действиям в отношении проек-
тов госкорпорации и определить 
меры «по пресечению попыток 
нанесения ущерба  деловой ре-
путации» «Росатома» и его «до-
чек» в период проведения феде-
ральной избирательной кампа-
нии 2017–2018 годов.

Сбор информации предлага-
ется проводить с помощью фо-
кус-групп, сформированных из 
тех, кого «Росатом» называет 
«лидерами общественного мне-
ния», — представителей органов 
местного самоуправления и ин-

ститутов общественного контро-
ля. Каждая фокус-группа должна 
состоять минимум из пяти чело-
век, говорится в документах гос-
корпорации. По расчетам «Рос-
атома», такой анализ должен вы-
явить их степень информирован-

ности «о новациях российского 
законодательства, новых мето-
дах и практиках в сфере контроля 
информационной активности в 
период проведения избиратель-
ных кампаний». Сотрудник Цен-
тра инноваций муниципальных 
образований перенаправил во-
просы РБК в «Росатом». «Мы не 
готовимся к выборам. Мы иссле-
дуем социальный климат в горо-
дах присутствия», — сказал РБК 
представитель госкорпорации.

Исследования, которые бази-
руются на опросе фокус-групп, 
качественном анализе, важны 
для всех компаний, отмечает ве-
дущий эксперт Центра полити-
ческих технологий Алексей Ма-
каркин.

В преддверии  муниципальных 
и региональных выборов, про-
шедших 10 сентября, «Росатом» 
и «РусГидро» выделили пример-
но по 400 млн руб. для прокрем-
левского Экспертного институ-
та социальных исследований (его 
попечительский совет возглавля-
ет председатель высшего совета 
«Единой России» Борис Грызлов), 
созданного в марте 2017 года для 
работы с экспертным сообще-
ством и мониторинга регионов, 

сообщали источники The Bell. 
В «Росатоме» и «РусГидро» отка-
зались комментировать, сколько 
средств могут направить на изу-
чение протестных настроений в 
регионах перед президентскими 
выборами.

Представитель другой госкор-
порации — «Ростеха» — заявил, 
что она постоянно ведет рабо-
ту по мониторингу социальных 
настроений в коллективах, имеет 
систему распределенных пред-
ставительств в ключевых регио-
нах. «Ростех» проводит такие ис-
следования самостоятельно, до-
бавил собеседник РБК.

«Газпром» не планирует про-
водить подобные исследования, 
сообщили РБК в пресс-службе 
компании. Представитель «Рос-
нефти» отказался от коммента-
риев.

В целом интерес к состоянию 
общественного мнения можно 
только приветствовать, считает 
политолог Аббас Галлямов. «Про-
тестные настроения в стране ра-
стут, и их надо изучать. Иначе 
легко потерять связь с реально-
стью», — отмечает он. Но изучать, 
по мнению эксперта, надо не на-
строения бюрократии (ее пред-
ставители указаны в техническом 
задании «Рос атома»), а мнения 
рядовых избирателей. «Бюрокра-
ты — публика очень искушенная 
и никаким внешним модерато-
рам своих настроений не раскро-

ет. Даже пытаться на стоит», — 
заключает он.

Политолог Михаил Виногра-
дов отмечает, что у «Росатома» 
согласно закону о госкорпора-
ции есть полномочия по форми-
рованию органов власти в закры-
тых административно-террито-
риальных объединениях (ЗАТО), 
и ответственность за ситуацию 
там — главная причина сбора ин-
формации. «Дополнительную ак-
туальность мониторинг протест-
ных настроений приобретает 
в контексте президентских вы-
боров. Как правило, региональ-
ные власти слабо контролиру-
ют ход кампании на территории 
закрытых территориальных об-
разований, и это, скорее, преро-
гатива градообразующих пред-
приятий», — сказал РБК Вино-
градов.

Есть еще один аспект, опреде-
ляющий необходимость монито-
ринга, — безопасность. «Атомные 
объекты относятся к режимным 
объектам, которые в случае вы-
плеска социальной напряжен-
ности могут стать потенциаль-
но опасными. Тем более когда 
речь идет о населении атомных 
городков, где большинство жи-
телей имеют доступ к управле-
нию такими объектами», — за-
явил РБК политолог Станислав 
Аранович. 

При участии Алины Фадеевой

Сбор информации предлагается 

проводить с помощью фокус-групп, 

сформированных из тех, кого «Росатом» 

называет «лидерами общественного 

мнения», — представителей органов 

местного самоуправления и институтов 

общественного контроля
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Контроль

«ФК Открытие» отложил списание субординированного долга на $500 млн

Первый бонд комом
«Перенос сроков списания свя-

зан с отсутствием кворума на по-
следнем внеочередном собрании 
акционеров банка, из-за чего не 
были реализованы корпоратив-
ные процедуры, необходимые 
для списания или конвертации 
субординированных займов»,  — 
отметил он.

Созвать повторное внеочеред-
ное собрание акционеров по этому 
вопросу «ФК Открытие» сможет не 
раньше чем через месяц, считают 
юристы, опрошенные РБК. «На со-
зыв повторного внеочередного со-
брания акционеров, согласно до-
кументам банка и закону «Об ак-
ционерных обществах», потребу-
ется примерно месяц, — говорит 
партнер адвокатского бюро «Дми-
трий Матвеев и партнеры» Юрий 
Поспеев. — Порядка десяти дней 
может потребоваться на созыв и 
проведение заседания совета ди-
ректоров, который должен при-
нять решение о созыве повторно-
го внеочередного собрания акцио-
неров. После назначения собрания 
акционеров необходимо не менее 
чем за 20 дней до его проведения 
уведомить акционеров. При этом 
для повторного собрания доста-
точно участия акционеров, владе-
ющих 30% акций банка».

Обойти эти процедуры до дока-
питализации банка ЦБ не сможет, 
указывают эксперты. «Сомнитель-
но, что за оставшийся месяц удаст-
ся провести все корпоративные 
процедуры и собрать акционеров, 
которые уже один раз отказались 
участвовать в собрании, — счита-
ет аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай. — Если ЦБ сейчас за-
вершит докапитализацию банка и 
войдет в капитал, произойдет вос-

становление нормативов и инве-
сторы субордов потребуют возме-
щения своих требований».

Отсутствие решений, необходи-
мых для докапитализации «ФК От-
крытие», затягивает процесс сана-
ции банка, чем недоволен ЦБ, по-
яснял ранее зампред ЦБ Василий 
Поздышев. Чтобы активизировать 
процесс и исключить непринятие 
решений акционерами банка, зам-
пред ЦБ предлагал даже изменить 
законодательство о банкротстве. 

В итоге вряд ли удастся передать 
«ФК Открытие» в управление Фон-
да консолидации банковского сек-
тора (ФКБС) в 2017 году, как плани-
ровалось ранее, говорит источник 
РБК, близкий к банку.

В Банке России РБК заявили, что 
плановые сроки санации не изме-
нились, они составляют 6–8 меся-
цев. «Мы предпринимаем усилия 
для того, чтобы завершить процесс 
оздоровления как можно скорее», — 
отметили в пресс-службе ЦБ.

Первые в очереди

О планах списания 8 ноября зай-
ма на $300 млн OFCB Capital PLC 
уведомила инвесторов 5 октября 
в связи со снижением капита-
ла банка «ФК Открытие» ниже 
установленных ЦБ нормативов. 
Согласно сообщению, исходя из 
условий выпуска, списание долж-
но произойти на 30-й день после 
объявления о снижении норма-
тива достаточности капитала 

ниже установленных уровней, ЦБ 
сообщил об этом 26 сентября. Та-
ким образом, данный выпуск су-
бордов должен был стать первым, 
который должен был быть списан. 
В сообщении от 31 октября OFCB 
Capital PLC подтвердила сохра-
нение ситуации, обусловившей 
списание 8 ноября, представив 
расчет, что списанию подлежат 
$7,3 млн накопленного процент-
ного дохода и сумма основного 
долга — $300 млн.

С А Н А Ц И Я

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 (925) 534 51 24
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

23 ноября 2017, 
TimeOut rooftop bar*

Бизнес-завтрак РБК 
Тенденции и перспективы 
развития рынка 
алкогольной продукции

*ТаймАут руфтоп бар  2017 год. Реклама. 18+

Цена бондов OFCB Capital PLC с погашением в 2019 году на 17:59 мск 8 ноября выросла на 0,54% к цене закрытия 7 ноября, до $11,56. 
Бонды BKM Finance D.A.C с погашением в 2023 году подорожали на 0,002%, до $61,56
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9 ноября 2017 года
Четверг

No 192 (2689)
      Б И З Н Е С       11Санация.

Контроль

15 ноября 2017 г. 
Канны, Дворец фестивалей, Зал 2
11:00 — 12:00

Сессия РБК на MAPIC* 2017
Российский ритейл:  
Новые форматы, проекты  
и возможности на рынке

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru
+7 (495) 363-03-14, bc@rbc.ru, bc.rbc.ru

Григорий Печерский
ADG group*

Эрнесто Гонзалес
Росинтер Ресторантс 
Холдинг

Сергей Рябокобылко
Cushman & Wakefield*

Николай Казанский
Colliers International*

Лоран Мильчиор
ETAM Group*

Игнат Бушухин 
РБК. Недвижимость

*Мапик,    Кушман энд Вейкфилд,     
АДГ груп,    Коллиерс Интернешенел,    ЕТАМ Груп    2017 год. Реклама. 18+

Регулятор вводит риск-ориентированный 

надзор в новом сегменте рынка

ЦБ берется за платежную среду
В компании «Золотая корона», 

которая относится к типу социаль-
но значимых, отмечают, что регу-
лятор усиливает контроль за пла-
тежными системами, что приводит 
к сокращению числа игроков. «Ре-
гулятор активно применяет нормы 
115-ФЗ («О противодействии лега-
лизации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма». — 
РБК) к платежным операциям, и 
некоторым банкам-операторам 
приходится покидать рынок из-за 
нарушения закона по легализации 
доходов, полученных преступным 
путем», — отмечает директор сер-
виса «Золотая корона — Денежные 
переводы» Иван Ситнов.

Платежные системы разнятся по 
бизнес-модели, размерам и, соот-
ветственно, рискам, говорит пред-
седатель совета директоров и со-
владелец QIWI Борис Ким. «Риск-о-
риентированный подход позволяет 
оптимально распределить нагруз-
ку на надзорные подразделения и 
дать возможности для развития не-
большим платежным системам, из-
бавив их от излишней и дорогосто-
ящей опеки», — говорит он.

Эксперты также отмечают, что 
рынок платежных систем в насто-
ящее время недостаточно регули-
руется, в частности на нем работает 
много платежных агрегаторов, фор-
мально не являющихся платежны-
ми системами, но предоставляю-
щих клиентам их функции. «В этой 
связи регулятор, вероятно, плани-
рует ужесточить контроль за рын-
ком денежных переводов», — ска-
зал РБК один из участников рынка.

Также ЦБ планирует изменить 
требования к иностранным систе-
мам перевода денежных средств. 
Как уточнила директор департа-

мента национальной платежной 
системы ЦБ, планируется обязать 
иностранные системы перевода 
средств иметь в России уполномо-
ченную организацию и осущест-
влять деятельность только через 
российские банки. Эти измене-
ния могут коснутся, например, си-
стемы переводов MoneyGram, ко-
торая занимается исключительно 
трансграничными переводами без 
открытия счета, используя россий-
ские банки как провайдеров, счита-
ет Мария Михайлова. «А наше за-
конодательство в отношении пла-
тежных систем и само определение 

платежной системы в России тес-
но связано с операциями именно 
на территории РФ», — говорит она.

Этой весной на рынок России 
вышла китайская платежная си-
стема Alipay, которая рассчитана 
преимущественно на китайских 
туристов, так как пользоваться 
ею могут только обладатели карт, 
эмитированных китайскими бан-
ками. Alipay заключила договор 
об эквайринге с банком «Русский 
стандарт», а позже — с ВТБ.

Представители крупнейших 
платежных систем MasterCard и 
Visa не ответили на запрос РБК. 

К О Н Т Р О Л ЬСообщение о назначении 8 но-
ября датой списания займа на 
$200 млн BKM Finance D.A.C сде-
лала 10 октября. 27 октября она со-
общила, что списанию подлежит 
$4,77 млн процентного дохода и 
сумма основного долга $200 млн.

Вечером 7 ноября OFCB Capital 
PLC сообщила о переносе даты 
списания при сохранении его ус-
ловий, на следующий день та-
кое же заявление сделала  и BKM 
Finance D.A.C. При этом, подчер-
кивается в сообщениях, никакие 
выплаты по выпуску в дальней-
шем не планируются.

Акционерный недобор

Собрание акционеров банка «ФК 
Открытие», которое должно было 
рассмотреть вопрос о конвертации 
субординированного займа, пре-
доставленного банку Агентством 
по страхованию вкладов (АСВ), а 
также вопрос о распределении 
прибыли предыдущих периодов 
и списания субордов, было назна-
чено на 30 октября. Оно должно 
было стать первым собранием ак-
ционеров после санации «ФК От-
крытие», однако 31 октября банк 
сообщил, что в связи с отсутствием 
кворума собрание признано несо-
стоявшимся.

Конвертация в капитал займа 
АСВ, а также списание остальных 
субординированных обязательств 
«ФК Открытие», в том числе зай-
ма на $300 млн, предусмотрены в 
рамках процесса докапитализации 
банка, сообщали ранее предста-
вители ЦБ. Василий Поздышев на 
конференции Fitch Ratings в кон-
це сентября напоминал, что списа-
ние субординированных займов — 
первый шаг в рамках докапитали-
зации санированного 29 сентября 
при прямом участии ЦБ с исполь-
зованием средств Фонда консоли-
дации банковского сектора (ФКБС) 
банка «ФК Открытие». Это усло-
вие предусмотрено действующим 
с 1 марта 2013 года положением 
ЦБ 395-П, согласно которому спи-
сание субординированного долга 

происходит при достижении капи-
талом определенных минимумов, 
в соответствии со стандартами Ба-
зельского комитета по банковско-
му надзору.

В банке «ФК Открытие» доба-
вили, что перенос срока списания 
обязательств не меняет ситуацию 
в целом. «По законодательству ос-
нования для списания и конвер-
тации субордов наступили, и банк 
будет действовать в соответствии 
с законом, — уточнил Дмитриев. — 
Списание будет осуществлено по-
сле реализации всех необходимых 
процедур».

Дополнительные риски

Перенос даты списания субордини-
рованных займов «ФК Открытие» 
эксперты и инвесторы сочли нео-
жиданным. «Списание всех субор-
динированных обязательств банка 
предусмотрено базовым сценари-
ем процедуры санации банка», — 
напомнил аналитик рейтингового 
агентства S&P Дмитрий Назаров. 
Один из инвесторов в другие бума-
ги «ФК Открытие» — с погашением 
в апреле 2019 года (OFCB-19, раз-
мещен в 2012 году Номос-банком, 
позднее переименованным в «ФК 
Открытие») на $500 млн, участву-
ющий в коалиции для обращения 
в суд в случае невыплаты по этому 
займу, сообщил РБК, что удивлен 
переносом списания по бумагам 
на $300 млн. «Условия данного су-
борда в отличие от нашего предус-
матривают списание, поэтому для 
меня данное сообщение эмитента 
неожиданно. На мой взгляд, это 
усиливает наши позиции для су-
дебных разбирательств», — указал 
источник.

Перенос даты списания может 
нести дополнительные риски для 
банка, считают юристы. «Если су-
бординированный заем не списан, 
у банка возникает риск предъяв-
ления требований по уплате на-
численных процентов», — считает 
партнер московской коллегии ад-
вокатов «Ионцев, Ляховский и пар-
тнеры» Игорь Дубов. 

Количество платежных систем, 
функционирующих на территории России*

 национально значимые      системно значимые
 социально значимые      остальные
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Почему СОРМ работают недостаточно эффективно

Операторы оказались 
неразыскными
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
АЛЕНА МАХУКОВА

Прокатившаяся по стране 
волна телефонного терроризма 
вызвала вопрос — работают ли 
существующие системы про-
слушки на сетях операторов 
связи. Как показывает арби-
тражная практика, у некото-
рых компаний они работают 
только на бумаге.

С начала сентября 2017 года по всей 
России раздаются ложные звонки 
о минировании аэропортов, вокза-
лов, торговых центров и государ-
ственных учреждений  — только 
в Москве 6 октября эвакуировали 
около 100 тыс. человек более чем 
из сотни зданий. ФСБ уже возбу-
дила уголовное дело по ст. 207 УК 
РФ (заведомо ложное сообщение об 
акте терроризма), в котором фигу-
рируют четверо подозреваемых, 
сообщал в начале октября глава 
ФСБ Александр Бортников. Однако 
ложные сообщения о заложенных 
взрывных устройствах продолжают 
поступать — во вторник, 7 ноября, 
из-за такого звонка эвакуировали 
2 тыс. человек из столичного спор-
тивного комплекса «Олимпий-
ский».

Руководитель ФСБ отмечал, что 
определить местонахождение пре-
ступников «сложно из-за того, что 
они использовали в своей работе 
IP-технологии». Но для контроля 
за интернет-трафиком (IP-телефо-
ния — это фактически голосовое об-
щение через интернет) у спецслужб 
давно есть система оперативно-ра-
зыскных мероприятий (СОРМ-2), 
массовое внедрение которой на 
сетях операторов связи началось 
еще в 2000 году. В результате воз-
никшие у спецслужб сложности с 
поиском злоумышленников, ис-
пользующих IP-телефонию, поро-
дили активное обсуждение в про-
фессиональном сообществе вопро-
са: а работает ли СОРМ у операто-
ров связи по всей стране? «СОРМ-2 
позволяет как минимум вычислить 
телефонный номер звонящего. Но-
мерные емкости не только у нас в 
стране, но и в подавляющем боль-
шинстве государств распределяют-
ся госорганами. В случае нахожде-
ния злоумышленников за рубежом 
наши правоохранительные органы 
могут направить запрос в Интерпол 
и выйти на нужного оператора свя-
зи, который предоставляет услуги 
телефонным террористам», — по-
ясняет исполнительный директор 
Общества защиты интернета Ми-
хаил Климарев.

РБК проанализировал судеб-
ную практику за 2016–2017 годы 
и обнаружил, что за отчетный пе-
риод Роскомнадзор на основании 
обращения ФСБ возбудил 451 дело 
об административных нарушени-
ях в связи с проблемами в работе 
различных видов СОРМ или затя-

гиванием сроков внедрения и мо-
дернизации комплексов таких си-
стем. Нарушения были обнаружены 
у 219 юридических лиц и несколь-
ких индивидуальных предприни-
мателей — все ответчики являют-
ся держателями лицензий на связь.

В 86% дел операторы были при-
знаны виновными в «осуществле-
нии предпринимательской дея-
тельности с нарушением требова-
ний и условий, предусмотренных 
лицензией» (ч. 3 ст. 14.1 КоАП РФ). 
В итоге 196 дел закончились для 
операторов штрафами по 30 тыс. 
руб., которые предусмотрены дан-
ной статьей КоАП, а еще 192 дела — 
вынесением предупреждения.

Чемпионы антирейтинга

Лидером по числу нарушений, 
связанных с работой СОРМ, стал 
«ВымпелКом» (оказывает услуги 
под брендом «Билайн») — в отно-
шении него за последние два года 
по различным регионам было за-
ведено 29 административных дел, 
из которых 25 дел закончились для 
оператора штрафом. Еще три дела 
завершились вынесением опера-
тору предупреждения, и лишь в 
одном случае дело было закрыто 
из-за истечения срока давности 
привлечения к административной 
ответственности за данное право-
нарушение.

На втором месте по количеству 
дел находятся структуры МТС — из-
за нарушений, связанных с СОРМ, в 
отношении оператора за тот же пе-
риод было возбуждено 13 админи-
стративных дел, из которых лишь 
одно закончилось предупрежде-
нием, а все остальные — штрафом.

По шесть арбитражных дел было 
возбуждено в отношении «Росте-
лекома», «Скартела» (бренд Yota) и 
МТТ, два дела были заведены в от-
ношении «МегаФона», в одном деле 
ответчиком была «Т2 Мобайл» — 
структура оператора, работающе-
го под брендом Tele2.

По числу нарушений не отстают 
и региональные операторы связи. 
По восемь нарушений Роскомнад-
зор обнаружил у операторов «Ку-
бань телеком», «Сочи онлайн» и 
нижегородского провайдера «Ин-
формационный вычислительный 
центр»; по семь — у «Интернод» и 

«Сочи-Связь». У двух региональных 
операторов дело дошло до лишения 
лицензии на связь — арбитражные 
суды Томской и Брянской областей 
приняли решения об отзыве лицен-
зий у местных операторов «Томск-
электросвязь» и «Эликом» из-за от-
сутствия СОРМ на сетях.

В пресс-службе Роскомнадзо-
ра РБК сообщили, что в последние 
годы вопросам обеспечения техни-
ческих возможностей для прове-
дения оперативно-разыскных ме-
роприятий на сетях стали уделять 
больше внимания из-за серьезного 
возрастания попыток использовать 
интернет в противоправных целях. 
«Большинство операторов связи, 
несмотря на определенные слож-
ности, с пониманием относятся к 
этому, хотя и вынуждены нести до-
полнительные финансовые затра-
ты на приобретение и установку 
соответствующего оборудования. 
В то же время есть операторы связи, 
которые не понимают или не хотят 
понять важность внедрения на сво-
их сетях связи технических средств 
СОРМ и всяческими путями пыта-
ются увильнуть от выполнения тре-
бований законодательства», — со-
общили в Роскомнадзоре. В таких 
случаях территориальные органы 
ФСБ направляют информацию в 
Роскомнадзор, что является осно-
ванием для проведения внеплано-
вых проверок и принятия мер.

Почему «не слушают»

Проблемы у операторов возникают 
как с внедрением СОРМ на сетях, 
так и с работой уже установлен-
ных комплексов по прослушке. 
Так, исходя из арбитражного дела, 
инициированного управлением 
Роскомнадзора по Дальневосточ-
ному федеральному округу в апре-
ле 2017 года, в Сахалинской области 
у «ВымпелКома» попросту не запи-
сывается интернет-трафик поль-
зователей: «технические средства 
СОРМ в сетях связи ПАО «Вымпел-
Ком» на территории Сахалинской 
области не обеспечивают запись и 
остановку записи по команде с пун-
кта управления <...> на внутреннее 
устройство записи в режиме коль-
цевого буфера размером, обеспечи-
вающим хранение данных за пери-
од не менее 12 часов». Аналогичное 
нарушение было зафиксировано и 
в Костромской области.

Ряд дел в отношении «Вымпел-
Кома» связаны не только с некор-
ректной работой СОРМ, но и просто 
с отсутствием данного оборудова-
ния на сетях оператора. Так, пред-
ставитель управления Роскомнад-
зора по Центральному федераль-
ному округу в одном из дел заявил, 
что «ВымпелКом» при проведении 
проверки не смог предоставить 
план внедрения СОРМ на сети опе-
ратора. «Оператор связи оказыва-

С начала 2016 года Роскомнадзор возбудил 451 дело об административных нарушениях в связи с проблемами в работе различных видов 
СОРМ или затягиванием сроков внедрения и модернизации комплексов таких систем

Проблемы с внедрением 
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ет услуги связи с использованием 
средств связи, на которых не реа-
лизована возможность проведения 
оперативно-разыскных меропри-
ятий», — сделан вывод в материа-
лах суда.

Несмотря на это, представитель 
«ВымпелКома» Анна Айбашева 
утверждает, что «в части эксплуата-
ции СОРМ у «ВымпелКома» не было 
и нет нарушений. Что касается не-
которых нарушений, связанных с 
внедрением, то «ВымпелКом» всег-
да оперативно их устраняет. Они 
объясняются стремительным раз-
витием телекома, сервисов и ус-
луг связи, изменениями в законо-
дательстве России в части СОРМ».

У МТС значительная часть дел 
связана с нарушениями в работе 
СОРМ в Нижегородской области, 
которые оператор не может устра-
нить на протяжении нескольких 
месяцев. Согласно материалам по-
следнего решения, от 2 октября, 
МТС «не реализовал информаци-
онную систему, содержащую базы 
данных об абонентах оператора 
связи и оказанных им услугах свя-
зи», то есть СОРМ-3. «Тот факт, что 
в рассматриваемом случае данное 
административное правонаруше-
ние совершено обществом вновь, 
свидетельствует о его пренебрежи-
тельном отношении к соблюдению 
требований действующего законо-
дательства», — отмечено в решении 
суда. Представитель МТС Дмитрий 
Солодовников сообщил РБК, что 
компания «выполняет требования 
законодательства и в конструктив-
ном порядке решает с регулятора-
ми все вопросы».

«Внедрение СОРМ на сетях свя-
зи — технологически сложный про-
цесс. В него вовлечены операторы, 
вендоры оборудования, уполномо-
ченные органы», — говорит пред-
ставитель «МегаФона» Юлия Доро-
хина. Она отмечает, что в отноше-
нии оператора штрафных санкций 
не применялось: «Мы выполняем 
требования законодательства к се-
тям связи, включая СОРМ, а также 
планы модернизации сетей на всей 
лицензионной территории».

Все дело в деньгах

Нельзя сказать, что СОРМ в стране 
не работает, но работает она, оче-
видно, с «особенностями», говорит 
директор по стратегическим про-
ектам Института исследования ин-
тернета Ирина Левова. «Основная 
проблема заключается в том, что 
все задачи государства по обеспе-
чению безопасности переложены у 
нас на участников рынка с доволь-
но туманными и несвоевременно 
предоставляемыми техническими 
заданиями. В 1990-х годах плани-
ровалось, что эти задачи ФСБ будет 
решать за счет средств из государ-
ственного бюджета, а решение по 
установке СОРМ силами операто-
ров временное, сроком на год. Но, 
к сожалению, у нас в стране нет ни-
чего более постоянного, чем вре-
менное», — говорит Ирина Левова.

Так, проблемы с внедрением 
СОРМ у некоторых операторов 
возникают именно по финансо-
вым причинам. В административ-
ном деле в отношении оператора 
«Престиж-Интернет» (ныне ликви-
дирован, принадлежал «Эр-Телеко-
му») говорилось, что «неисполне-
ние лицензионного требования 
вызвано кризисными явлениями 
в экономике страны, которые сде-
лали практически невозможными 
закупку и установку оборудования 
СОРМ в установленный срок».

При этом финансовая нагрузка 
будет только расти. По подсчетам 
Ирины Левовой, ежегодные расхо-
ды операторов на СОРМ составля-
ют примерно 10 млрд руб. С 1 июля 
2018 года в стране должен зарабо-
тать усовершенствованный вари-
ант прослушки, предусмотренный 
в «законе Яровой». Операторы свя-
зи должны будут до шести месяцев 
хранить записи звонков и перепи-
ску своих абонентов и пользовате-
лей, а также до трех лет — инфор-
мацию о фактах их коммуникаций, 
то есть метаданные. ФСБ и Мин-
комсвязь весной этого года со-
общали, что затраты всей отрас-
ли на внедрение данной системы 
могут составить до 4,5 трлн руб., а 

по оценке Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей, расходы будут еще выше — 
17,5 трлн руб.

«На самом деле количество на-
рушений гораздо больше — про-
сто не все они доходят до арбитра-
жа», — отмечает Михаил Климарев. 
СОРМ-1 начали внедрять давно, и 
она в большинстве случаев дей-
ствительно работает, утверждает 
собеседник РБК. «А вот контроль 
за интернетом, то есть СОРМ-2, 
по моим данным, работает с нару-
шениями или вообще не работает 
примерно у 70% операторов, — го-
ворит Климарев. — Я знаю одно-
го оператора, который лет шесть 
оттягивает внедрение СОРМ с по-
мощью бюрократических прово-
лочек».

По его словам,  суть проблемы с 
работой СОРМ заключается в двух 
факторах — экономическом и тех-
ническом. «С финансовой точки 
зрения СОРМ для оператора свя-
зи — дополнительная нагрузка, на-

личие или отсутствие которой ни-
как не влияет на качество обслу-
живания, не приносит доходов. 
Поэтому большинство операторов 
связи не стремятся тратить день-
ги на исполнение государствен-
ных функций», — говорит Клима-
рев. Сложившаяся система работы 
операторов и «уполномоченных 
органов», по его версии,   полна 
«противоречий и несостыковок» — 
это позволяет «манкировать» тре-
бованиями и выполнять работу ис-
ключительно формально. «Все это 
напоминает своеобразную форму 
«итальянской забастовки», когда 
документы могут ходить по кругу 
годами и при этом никто ничего не 
делает», — рассказывает Климарев.

Затягивание фактического вне-
дрения СОРМ обходится операто-
ру дешевле, чем незамедлитель-
ное внедрение, поскольку штрафы 
в размере 30–40 тыс. руб. меньше, 
чем проценты по кредитам, кото-
рые необходимо взять для покуп-
ки дорогостоящего оборудования 

и последующей эксплуатации, ука-
зывает собеседник РБК. Например, 
по данным «СПАРК-Интерфакса», 
только «Ростелеком» в 2016–2017 
годах закупил оборудования и ус-
луг у крупных производителей 
СОРМ более чем на миллиард ру-
блей: у «МФИ Софт» — на 991 млн 
руб., у «Норси-Транс»  — на 219 
млн руб., у «Специальных техно-
логий» — на 271 млн руб.

Внедрению СОРМ мешают и 
технические проблемы. «Иногда 
построенные ранее сети просто 
физически не совместимы с ком-
плексами, которые «хотели бы ис-
пользовать» компетентные орга-
ны. Иногда для внедрения необ-
ходимы существенные изменения 
архитектуры операторской сети и 
замена дорогостоящего оборудо-
вания. Насколько критична сло-
жившаяся ситуация, показывает 
история с волной телефонного тер-
роризма», — заключает Климарев.

В ФСБ на запрос РБК не отве-
тили. 

История СОРМ 

Согласно законодатель-
ству, все операторы связи 
и интернет-провайдеры, 
работающие на террито-
рии России, должны уста-
навливать СОРМ, иначе 
могут лишиться лицензии. 
Существует несколько 
видов СОРМ, предназна-
ченных для сбора инфор-
мации на сетях.

СОРМ-1 была разработана 
еще в 1980-х годах и не-
обходима только для про-
слушивания телефонных 
переговоров.

СОРМ-2 предназначена 
для мониторинга интер-
нет-активности пользова-

телей и начала внедряться 
с 2000 года. Система 
состоит из отдельного 
сервера, подключенного к 
пульту управления ФСБ, — 
программно-аппаратного 
комплекса, по командам 
с которого можно пере-
хватывать весь трафик 
отдельных пользователей. 
Кроме того, в состав 
СОРМ-2 входит так назы-
ваемый кольцевой буфер, 
который должен хранить 
весь проходящий через 
провайдера трафик за по-
следние 12 часов.

СОРМ-3 начала внедрять-
ся в 2014 году и пред-
назначена для хранения 
метаданных, то есть 

информации о фактах 
звонков, интернет-сессий 
и переданных сообщений, 
а также получения данных 
об абонентах из внутрен-
них систем оператора.

Установка СОРМ на сетях 
осуществляется операто-
ром за собственный счет 
согласно индивидуально-
му плану, утвержденному 
местным управлением 
ФСБ. Служба же и может 
зафиксировать — рабо-
тает система или нет, 
но только установив это 
опытным путем обра-
щения к СОРМ. Опера-
тор только подключает 
данное оборудование к 
своей сети, но не обла-

дает возможностью конт-
ролировать обращения 
спецслужб к данным о 
пользователях.
Спецслужбы могут про-
слушивать гражданина 
только после получения 
разрешения суда. По 
данным судебного депар-
тамента при Верховном 
суде России, за 2016 год 
суды общей юрисдикции 
выдали правоохранитель-
ным органам 893,1 тыс. 
подобных разрешений на 
прослушку телефонных 
переговоров и просмотр 
переписки и записей, 
созданных с помощью 
интернета (сообщения 
в социальных сетях, элек-
тронной почте, мессен-
джерах и т.д.).
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«Ростех» свернул проект инновационного трамвая Russia One

Первому не дали ходу
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Новый собственник Урал-
вагонзавода (УВЗ) «Ростех» 
заявил, что инновационный 
трамвай Russia One не вый-
дет в серийное производство, 
потому что «не пригоден для 
ремонта». Теперь УВЗ будет 
создавать новый проект.

«Трамвай R1 всем понравился, 
вызвал, как сейчас модно го-
ворить, хайп. Но он не вышел и 
не выйдет на рынок», — заявил 
агентству ТАСС директор по осо-
бым поручениям госкорпорации 
«Ростех» Василий Бровко. Во-пер-
вых, отмечает он, для него нет хо-
довой части, а во-вторых, «дизай-
нерский трамвай оказался слабо 
пригоден для ремонта: если в него 
кто-то врежется, то совершенно 
непонятно, как заказывать запча-
сти и сколько придется их ждать».

Трамвай R1 был «концепту-
альной моделью», пояснил Бров-
ко, слова которого РБК передала 
пресс-служба «Ростеха». По его 
словам, «внешний вид опреде-
ляется не мечтами дизайнеров, а 
потребностями реальных заказ-
чиков, которых пока больше ин-
тересуют высокая функциональ-
ность и низкая цена, нежели фу-
туристичный дизайн». Однако 
некоторые идеи R1 все же пла-
нируется использовать в трамва-
ях недалекого будущего, напри-
мер низковольтное освещение, 
особые механизмы открывания 
дверей, отдельные элементы эк-
стерьера и интерьера и др., ска-
зал Бровко. Он попросил не торо-
питься ставить крест на том, что 
«имеет на самом деле хорошие 
перспективы».

Президент Владимир Путин в 
конце декабря 2016 года подписал 
указ о передаче УВЗ из собствен-
ности Росимущества госкорпора-
ции «Ростех».

Впервые проект R1 был презен-
тован в 2014 году. Разработкой ди-
зайна нового трамвая занималось 
дизайнерское бюро «Лаборатория 
Маслова».  Кузов вагона выполнен 
из композиционных материалов, 
лейтмотивом при создании фор-
мы трамвая стал черный ураль-
ский самоцвет в металлической 
оправе. Тогда гендиректор «Ла-
боратории» Максим Кузин зая-
вил РБК, что серийное производ-
ство трамвая должно было быть 
запущено еще в конце 2015 года. 
«Для этого понадобится достро-

ить производственные линии на 
УВЗ и, вероятно, развернуть до-
полнительный сборочный цех под 
Москвой. Я рассчитываю полно-
стью окупить вложения в проект 
продажей 50 вагонов», — говорил 
он. В 2015 году УВЗ даже подписа-
ли с Екатеринбургом соглашение 
о поставке 50 единиц в 2018 году 
для чемпионата мира по футболу.

«Это трамвай-убийца, трам-
вай-мясорубка. Категорически 
нельзя делать форму с таким на-
клоном кабины и приподнятым 
носом. Даже случайно задетый 
прохожий будет отправлен авто-
матически под колеса», — отме-
чал дизайнер Артемий Лебедев, 
когда только появился прототип 
трамвая в конце 2014 года. «Я счи-
таю одной из главных задач таких 
проектов — показать горожанам 
новую эстетику и показать им, 
что такое дизайн», — парировал 
руководитель направления «про-
мышленный дизайн» Британской 
высшей школы дизайна Умберто 
Джираудо, которого цитировала 
«Афиша».

Тогдашний гендиректор УВЗ 
Олег Сиенко в начале 2015 года в 

интервью РБК хвастался, что кро-
ме Екатеринбурга госкорпорация 
получила заказы и от Волгограда, 
Москвы и других муниципалите-
тов на трамвай R1, который станет 
«прямым конкурентом продук-
ции всех ведущих мировых произ-
водителей». По его словам, за счет 
девальвации рубля «российский 
продукт становится очень конку-
рентным». Но в ноябре 2015  года 
его тон резко сменился: оказа-
лось, что проекту не хватает фи-
нансирования. «Мы сделали трам-
вай, но проект надо дофинанси-
ровать. Мы просим Минпромторг 
нам помочь, потому что, насколь-
ко я понимаю, к чемпионату мира 
по футболу 2018   года начнется 
аврал», — заявил он в интервью 
«Коммерсанту».

В «Уралтрансмаше», входящем 
в УВЗ, «Интерфаксу» в октябре 
2015 года заявляли, что контрак-
тов на выпуск трамваев R1 нет. 
А без них запускать серийное про-
изводство трамваев «Уралтранс-
маш» считал нецелесообразным 
из-за их высокой стоимости.

Стоимость разработки R1 экс-
перты оценивали в 20–30 млн руб. 
Один трамвай, по их оценкам, мог 
стоить 40–50 млн руб.

Сейчас в России основными 
производителями трамваев явля-
ются три компании: «Транспорт-
ные системы» (входит в «Транс-
машхолдинг»), ФГУП «Усть-Катав-
ский вагоностроительный завод» 
и «Уралтрансмаш» (входит в УВЗ).  
На этой неделе УВЗ выиграл кон-
тракт на поставку в подмосков-
ную Коломну 21 трамвая на об-
щую сумму 430 млн руб. Таким об-
разом, стоимость одного трамвая 
составила около 20,5 млн руб. 

Стоимость разработки трамвая R1, который так и не выйдет в серийное производство, эксперты оценивали в 20–30 млн руб.
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От вагонов до танков

УВЗ — машиностроительный холдинг гражданского и военного 
назначения. В состав холдинга входит около 40 предприятий, 
конструкторских бюро и научно-исследовательских институтов. 
УВЗ является крупнейшим производителем вагонов в России, а 
также выпускает разные виды бронетехники, в том числе новей-
ший российский танк «Армата». Чистая прибыль УВЗ по россий-
ским стандартам бухучета в 2016 году составила 1,5 млрд руб. 
против 10 млрд руб. убытка в 2015 году. А выручка выросла в 
1,7 раза, до 93 млрд руб.

Инновационные казусы 

R1 повторяет судьбу другого амбициозного 
проекта — электромобиля «ё-мобиль» мил-
лиардера Михаила Прохорова. Кузов этого 
автомобиля так же, как и у трамвая R1, был 
уникальным и создавался из композитных 
материалов. Проект «ё-мобиль» был за-
пущен в январе 2010 года. Инвестиции в 
строительство первой очереди завода по 

выпуску «ё-мобилей» составили €142 млн. Планировалось, что 
автомобили будут стоить 360–490 тыс. руб. за штуку. На новый 
автомобиль удалось собрать даже 200 тыс. предзаказов.
Однако в итоге этот проект был закрыт в апреле 2014 года, а все 
технологии были проданы государственному Научно-исследо-
вательскому автомобильному и автомоторному институту за €1. 
Основная причина — падение автомобильного рынка и отсут-
ствие производственных компетенций, говорил Прохоров.

В начале 2015 года представитель компании 
Yota Devices (25,1% принадлежит «Ростеху»), 
разработчика смартфона с двумя экранами 
YotaPhone, заявлял, что она работает над 
созданием планшета YotaPad. Устройство 
также должно было иметь два экрана, один 
из которых работал бы по технологии элек-
тронных чернил (e-ink). В ноябре 2015 года 

на встрече с премьером Дмитрием Медведевым глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов заявил, что новинка может появиться уже в 
2016 году. Но впоследствии Yota Devices отказалась от этих планов 
и сосредоточилась на своем основном продукте — смартфоне.

В 2011 году глава «Роснано» Анатолий Чу-
байс представил Владимиру Путину, зани-
мавшему тогда пост премьера, электрон-
ную книгу с пластиковым экраном Plastic 
Logic 100, которая в перспективе должна 
была заменить обычные учебники в рос-
сийских школах. Устройства были выпуще-
ны ограниченным тиражом, в Зеленограде 

планировалось построить завод по производству экранов для та-
ких планшетов. Однако после эксперимента «Роснано» призна-
ло, что этот проект был маркетинговой ошибкой, и производство 
было свернуто. Инвестиции составили $240 млн. Ф
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Как защитить свои интересы при онлайн-покупках

В сетях шопинга
ДАРИЯ ЛЕХНИЦКАЯ

Рынок интернет-торговли 
в России постоянно растет, 
параллельно увеличивается 
и количество жалоб покупате-
лей. РБК разбирался, как вер-
нуть товар в онлайн-магазин 
и получить деньги обратно 
и как не попасться на уловки 
мошенников.

Объем рынка интернет-торгов-
ли в России в первом полугодии 
2017 года составил 498 млрд руб., 
следует из недавно опубликован-
ного отчета Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ). 
По прогнозам экспертов, к концу 
года рынок составит уже 1,1 трлн 
руб. За пять лет его объем увели-
чился в 2,7 раза.

«Все большее число магазинов 
уходит в онлайн-торговлю, к тому 
же с каждым годом увеличивает-
ся и аудитория интернета», — го-
ворит директор Региональной об-
щественной организации «Центр 
интернет-технологий» (РОЦИТ) 
Сергей Гребенников. По данным 
исследовательской компании GfK, 
изучающей потребительское по-
ведение, за первые шесть месяцев 
этого года доля тех, кто соверша-
ет покупки в интернете, от об-
щего количества российских ин-
тернет-пользователей возросла 
с 25 до 30% и составляет 24 млн 
человек.

По данным Роспотребнадзо-
ра, с 2012 года ведомство получи-
ло более 34 тыс. жалоб потребите-
лей на дистанционную торговлю. 
В основном речь идет о наруше-
ниях, связанных с порядком воз-
врата товара, срывом сроков до-
ставки и отказом продавца идти 
на уступки покупателю.

Что и где покупают

Самая большая доля покупок в 
интернете приходится на быто-
вую технику и электронику — 32% 
от всех продаж. Внутри этой ка-
тегории примерно одинаковый 
спрос на компьютеры и ноутбу-
ки (28%), телефоны и смартфоны 
(23%), крупную бытовую технику 
(23%). Второй по популярности 
категорией товаров у интер-
нет-покупателей является одежда 
и обувь (26%).

Средний чек при онлайн-шо-
пинге составляет 5,37 тыс. руб. в 
российских интернет-магазинах и 
3,4 тыс. руб. в зарубежных, по под-
счетам АКИТ.

Трансграничный рынок состав-
ляет 30–40% от всего оборота он-
лайн-торговли в России, или при-
мерно 400 млн входящих посылок 
из-за рубежа, по прогнозу на ко-
нец 2017 года. Чаще всего росси-
яне заказывают товары в Китае 
(доля отправлений из этой стра-
ны составляет 90% против 4% из 
Евросоюза и 2% из США). Но в де-
нежном выражении в Китай ухо-
дит только половина потраченных 
денег, в то время как в Евросоюз — 
23%, а в США — 12%.

Если пришел не тот товар

Главная особенность онлайн-шо-
пинга заключается в том, что в 
большинстве случаев покупатель 
не может проверить качество вещи 
до того, как ее доставят. В результа-
те при покупке возникают разные 
риски: может не подойти размер, не 
устроить качество, товар может не 
соответствовать заявленным свой-
ствам и при этом продавец станет 
препятствовать его замене. Именно 
на это потребители жалуются в Рос-
потребнадзор и Международную 
конфедерацию обществ потреби-
телей (КонфОП) чаще всего.

Для соблюдения прав потреби-
телей при дистанционной торговле 
с 2007 года в закон «О защите прав 
потребителей» включили отдель-
ную статью 26, которая регулиру-
ет взаимоотношения между поку-
пателем и интернет-магазином в 
российской юрисдикции.

В частности, потребитель име-
ет право без объяснения причи-
ны вернуть любой товар в тече-
ние семи дней после его доставки, 
и этот срок в два раза меньше, чем 
при возврате в офлайн-магазин. 
Однако в отличие от обычного ма-
газина, где некоторые категории 
товаров не принимаются обратно 
даже при условии сохранности упа-
ковки и чека, в виртуальный мож-
но вернуть всё. Единственное ис-
ключение касается позиций, кото-
рые обладают индивидуальными 
потребительскими свойствами и 
сделаны под заказ. 

Срок возможного отказа от това-
ра увеличивается до трех месяцев 
со дня его получения, если на сайте 
или в договоре купли-продажи не 
размещена информация о сроках 
и порядке возврата.

При возврате товара надлежа-
щего качества, который соответ-
ствует указанным в онлайн-заявке 
требованиям, продавец удерживает 
стоимость обратной доставки. Если 
товар окажется ненадлежащего ка-

чества, покупатель вправе потребо-
вать замену, ремонт или «соразмер-
ную недостатку скидку» у продав-
ца. Или потребовать компенсацию 
расходов на самостоятельный ре-
монт, или всю стоимость при воз-
врате вместе с платой за доставку. 
Согласно закону «О защите прав 
потребителей», деньги должны 
вернуть клиенту в течение десяти 
дней наличными, почтой, на счет 
или карту.

Все это относится только к рос-
сийским интернет-магазинам. За-
рубежные площадки подчиняют-
ся законам тех стран, в которых 
юридически зарегистрированы. 
Эксперты отмечают, что наиболее 
популярные у россиян торговые 
площадки подстраиваются под 
требования своих клиентов. «За-
рубежные компании, продающие 
дистанционно товары в Россию, от-
казывают клиентам в возврате про-
дукции крайне редко, так как стара-
ются соблюдать законодательство 
тех стран, с которыми работают», — 
говорит президент Национальной 
ассоциации дистанционной тор-
говли (НАДТ) Александр Иванов. 

Чтобы обезопасить себя от того, 
что магазин откажется принять об-
ратно товар, пришедший в негод-
ном состоянии, сославшись на то, 
что испортить товар мог сам потре-
битель, лучше записывать на видео 
сам процесс распаковки, советуют 
эксперты. При получении посыл-
ки в почтовом отделении или цен-
тре самовывоза следует открывать 
посылку в присутствии сотрудни-

ка, который в случае обнаружения 
брака на месте сделает опись и от-
правит товар обратно. То же каса-
ется и доставки товара курьером.

Многие жалобы, поступающие в 
Роспотребнадзор, связаны с нару-
шением сроков доставки. «Особен-
но это касается регионов и городов, 
которые находятся далеко от сорти-
ровочных центров. В среднем до-
ставка может задержаться на день-
два, максимум на неделю по зако-

ну», — рассказывает председатель 
КонфОП Дмитрий Янин. При пре-
вышении этого срока эксперт сове-
тует жаловаться в организации по 
защите прав потребителей, если 
интернет-магазин не выходит на 
контакт и не пытается урегулиро-
вать спор. Альтернативный вари-
ант — отказаться от товара вовсе. По 
закону это можно сделать в любой 
момент до получения его на руки.

По мнению Янина, следует обес-
покоиться не только по истечении 
крайнего срока доставки, но и в том 
случае, если в первый день задерж-
ки никто не отвечает по указанным 
на сайте телефонам. «Такое пове-
дение продавца может говорить 
о его недобросовестности. И, воз-
можно, вы стали жертвой мошен-
ничества», — предупреждает Сер-
гей  Гребенников.

Как не наткнуться 
на мошенника

Активность покупок в интернете 
традиционно возрастает в так на-
зываемую черную пятницу (круп-

номасштабная распродажа, в ходе 
которой скидки достигают десят-
ков процентов по некоторым това-
рам), проводимую в ноябре, а так-
же накануне праздников (Новый 
год, 8 Марта и т.д.). Вместе с этим 
растет и количество жалоб на ра-
боту интернет-магазинов, говорит 
Сергей Гребенников. По мнению 
экспертов, это связано в том чис-
ле с активизацией мошенников, 
которые пользуются сезонными 
распродажами и «ловят» покупа-
телей на низкие цены.

«Они создают фейковые сайты 
интернет-магазинов, которые на 
первый взгляд сложно отличить 
от настоящих. На самом деле та-
кие сайты можно сделать «на ко-
ленке». Снабдить покупателя вро-
де бы всей необходимой информа-
цией о товаре, получить платеж, а 
потом исчезнуть», — рассказыва-
ет Янин.

Вернуть деньги в таком случае 
удастся только через суд, счита-
ет Иванов. «Обращение к банку с 
просьбой отменить платеж будет 
бессмысленным, поскольку банк 
не может вмешиваться в отноше-
ния между клиентами по поводу 
корректно осуществленных расче-
тов», — рассказывает партнер юри-
дического бюро «Замоскворечье» 
Дмитрий Шевченко.

Чтобы не попасть на недобро-
совестных продавцов, эксперты 
советуют в первую очередь с осто-
рожностью относиться к предло-
жениям с очень низкими ценами. 
«На 12–15% дешевле, чем на из-
вестных интернет-площадках, — 
это максимально допустимая 
норма», — уточняет Гребенников. 
В случае с черной пятницей и тра-
диционными масштабными рас-
продажами, когда скидки на от-
дельные товары могут достигать 
70%, эксперты советуют проверять 
на официальном сайте акции, от-
носится ли данный интернет-ма-
газин к партнерам единственного 
официального организатора он-
лайн-распродажи Black Friday.

Как отмечают правоохрани-
тельные органы в памятке для 
граждан, мошеннические сайты 
нередко могут быть выполнены в 
стилистике (схожий логотип, на-
звание, цветовая гамма) извест-
ного бренда. В числе признаков 
потенциально опасных интер-
нет-магазинов, которые должны 
насторожить покупателя, соста-
вители памятки указывают отсут-
ствие контактной информации и 
сведений о продавце, излишнюю 
настойчивость продавцов и менед-
жеров, неточности или несоответ-
ствия в описании товаров и т.д.

Определить мошенника можно 
и по способу оплаты товара. «Се-
рьезные интернет-магазины не 
будут просить перечислить деньги 
на виртуальный кошелек или счет 
мобильного телефона», — говорит 
Алексей Федоров. У 90% прове-
ренных российских интернет-ма-
газинов действует система «зака-
зать-получить-оплатить», то есть 
за товар можно расплатиться при 
его получении, добавляет он. 

По данным Роспотребнадзора, с 2012 года ведомство 

получило более 34 тыс. жалоб потребителей 

на дистанционную торговлю. В основном речь идет 

о нарушениях, связанных с порядком возврата товара
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